



## Le Saint-Siège

---

### **MESSAGE-RADIO DU PAPE PIE XII À LA SOCIÉTÉ SUISSE DE RADIODIFFUSION\***

*Jeudi 22 avril 1948*

En couronnant ses « Semaines de programmes radiophoniques 1948 » par une émission sur « Le problème de la moralité à la Radio », la Société Suisse de radiophonie proclame ouvertement la haute conscience qu'elle a de la responsabilité de qui parle au microphone. À la différence de l'orateur, du professeur, du prédicateur, qui voient à qui ils s'adressent, et qui savent ce qui convient à leur auditoire, dont les moindres réactions frappent leur regard, lui parle devant l'inconnu.

La responsabilité du criminel, qui fait de la radio un instrument de corruption intellectuelle ou morale, ne pose pas un problème : elle appelle la flétrissure. Celle de l'indifférent, neutre ou sceptique, très grande à cause de ses graves et souvent imperceptibles conséquences, n'en pose pas un non plus : elle met en présence de la difficulté de le convaincre qu'il fait du mal ; c'est une difficulté, non un problème.

Le problème se pose dès qu'il s'agit d'aborder, avec une intention droite et souvent louable, certains sujets, faits ou questions utiles et légitimement intéressants du point de vue littéraire ou artistique, psychologique, moral ou social. Et voici ce qui met en perplexité : se taire, alors qu'il serait opportun ou nécessaire de parler ? Parler, au risque d'effaroucher certaines oreilles, de troubler certaines âmes, surtout de déflorer la candide fraîcheur de cœurs d'enfants ? Sans doute, les adultes n'ont qu'à se reprocher à eux-mêmes leur curiosité indiscreète ou imprudente ; mais les enfants qui, étourdis sans grave malice, déjouent si facilement sur ce point la vigilance de leurs parents ! Au « speaker » d'apporter, dans l'énoncé de ce qu'il doit dire cette délicatesse, cette noblesse d'expression, qui lui permette d'être compris des grands, sans éveiller l'imagination ou émouvoir la sensibilité des petits.

*Maxima debetur puero reverentia* : Tu dois à l'enfance le plus grand respect, disait le poète païen Juvénal (*Sut.* 14, 47). Concilier ce respect avec le droit ou le devoir de parler, voilà le problème qui intéresse au premier chef les parents, les éducateurs, les sociologues, et quiconque use de la radio. Il était donc fort à propos de traiter ce thème comme conclusion de ceux qui regardent les

différentes formes de l'art radiophonique.

---

\* *Discours et messages-radio de S.S. Pie XII, X,*

Dixième année de pontificat, 2 mars 1948 - 1er mars 1949, pp. 67-68

Typographie polyglotte vaticane

---

Copyright © Dicastero per la Comunicazione - Libreria Editrice Vaticana